

LEMBAGA PENELITIAN DAN PENGABDIAN KEPADA
MASYARAKAT

Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi

Laporan Kegiatan

UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi
2020

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah. Segala puji bagi Allah atas segala nikmat dan rahmat-Nya, sehingga laporan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi ini dapat diselesaikan dengan baik.

Laporan ini merupakan rangkuman kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi dari proses pra-workshop, pengumuman, pendaftaran peserta, seleksi peserta, hingga pelaksanaan *coaching clinic*. Laporan ini berusaha mendeskripsikan kerja-kerja panitia secara keseluruhan. Apa yang terangkum dalam laporan ini menjadi tanggung jawab panitia penyelenggara.

Untuk perbaikan kegiatan yang sama pada masa yang akan datang, panitia membuka diri terhadap kritik dan saran yang membangun atas laporan ini serta pelaksanaan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi.

Atas nama ketua panitia, Kepala Pusat Penelitian dan Publikasi Ilmiah LPPM UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi mengucapkan terima kasih kepada segenap anggota panitia yang telah bekerja dengan baik demi kesuksesan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi.

Jambi, Desember 2020

Tim Penyusun

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Berdasarkan amanah dari Undang-Undang No. 20 Tahun 2003 pasal 20 dan UU No 12 Tahun 2012 Pasal 5, perguruan tinggi bertanggung jawab menyelenggarakan pendidikan yang diarahkan untuk mengembangkan ilmu pengetahuan dan teknologi, meningkatkan kesejahteraan masyarakat dan daya saing bangsa. Dosen yang melakukan penelitian maupun pengabdian kepada masyarakat didorong untuk mengembangkan bidang ilmu dan atau mata kuliah yang diampu dan pengembangannya yang menjadi tanggung jawabnya. Dosen diharapkan lebih leluasa memperdalam, memperluas, dan mendiseminasikan hasil pelaksanaan tridharma. Secara lebih khusus, dengan Pegabdian ini diharapkan dosen selalu konsisten menekuni bidang ilmunya, sehingga program pegabdiannya tuntas dan menjadi peneliti terbaik di bidangnya. Pegabdian ini juga penting guna memudahkan pemerintah mengidentifikasi dan memetakan kompetensi dosen/peneliti di Indonesia.

Perkembangan pelibatan Perguruan Tinggi Keagamaan Islam (PTKI) dalam wacana akademik di tingkat nasional dan internasional makin diperhitungkan. Hal ini ditunjukkan dengan bertambahnya jumlah karya dosen PTKI yang terpublikasikan dalam jurnal terindeks bereputasi global berbasis *online*. Walhasil, target terwujudnya pengakuan (*recognition*) dunia terhadap eksistensi PTKI pada 2030 diharapkan dapat tercapai. Penegasan arah pelaksanaan penelitian ini perlu diterjemahkan ke arah pengokohan kualitas, relevansi, dan peningkatan daya saing di tingkat global. Pengendalian mutu mesti menjamin kualitas penelitian yang mendukung kompetensi para dosen peneliti, sedangkan isi atau substansi sesuai standar dan manfaat bagi para pengguna hasil penelitian.

Penelitian yang dilaksanakan harus memiliki relevansi dengan dunia eksternal serta mampu menjawab berbagai isu yang berkembang di masyarakat. Kegiatan penelitian juga diharapkan dapat mendongkrak daya saing perguruan tinggi mulai di tingkat lokal, nasional, regional, dan internasional. Untuk itu, program-program yang berkenaan dengan pengokohan kompetensi penelitian mengharuskan adanya penguatan sumberdaya (*resources*) peneliti, publikasi ilmiah, Hak Kekayaan Intelektual (HKI) dan Paten, inovasi, pengembangan

model, aplikasi, partisipasi masyarakat, dan lain-lain. Hal itu sejalan dengan penganangan paradigma baru penelitian, yaitu inovatif, inspiratif, pengamalan ilmu pengetahuan dan teknologi, seni, pemberdayaan dan pengembangan masyarakat secara luas sesuai dengan bidang ilmu yang dikembangkan oleh PTKI.

Sejak awal keberadaan perguruan tinggi, penelitian memiliki peran sentral dalam pelaksanaan Tri Dharma Perguruan Tinggi selain pendidikan dan pengabdian kepada masyarakat. Perguruan tinggi mendapat tantangan untuk memberikan dampak (*impact*) kepada masyarakat. Untuk itu, penelitian harus menghasilkan kemanfaatan secara luas, sedangkan pengembangan ilmu pengetahuan dan teknologi mesti membentuk “ilmu yang hidup”.

Untuk mendukung tercapainya mutu penelitian dan publikasi, PTKI diarahkan untuk membuka ruang kerja sama dengan berbagai pihak dalam rangka transformasi dan perubahan didasarkan ilmu pengetahuan dan teknologi yang inklusif, relevan serta kontekstual.

Tujuan penelitian adalah untuk perbaikan kehidupan. Kemampuan manusia untuk menghadapi berbagai isu akan meningkat seiring dengan penguatan atas pola relasi sosial. Keterpaduan Tri Dharma mensyaratkan bahwa operasionalisasi perguruan tinggi harus sesuai dengan konteks kehidupan masyarakat. Upaya ke arah itu dapat dilakukan dengan strategi pengokohan kualitas sesuai standar mutu, relevansi melalui konektivitas ke dalam kehidupan sosial, dan daya saing PTKI berdasarkan distingsi dan keunggulan.

Oleh karena itu, menjadi suatu keharusan bagi pihak perguruan tinggi untuk menghasilkan penelitian yang berkualitas. Salah satu tahapan menuju ke arah penelitian berkualitas adalah dengan membuat pelatihan-pelatihan bagi para civitas akademika perguruan tinggi agar memahami dan pada gilirannya melaksanakan penelitian dan publikasi ilmiah dengan standar yang bereputasi. Di samping itu, pelatihan juga akan meningkatkan semangat meneliti civitas akademika, khususnya dosen, serta kualitas publikasi di UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi meningkat. Berdasarkan hal tersebut, Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM) UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi melaksanakan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi.

B. Dasar Hukum

1. Undang-Undang RI Nomor 17 Tahun 2003 tentang Keuangan Negara.
2. Undang-Undang RI Nomor 1 Tahun 2004 Pembendaharaan Negara.

3. Undang-Undang RI No. 12 Tahun 2012 tentang Pendidikan Tinggi.
4. Keppres RI Nomor 17 Tahun 2000 No. 42 Tahun 2002 tentang Pelaksanaan APBN.
5. Keppres RI Nomor 80 Tahun 2003 tentang Pedoman Pengadaan Barang/jasa Pemerintah.
6. Peraturan Menteri Keuangan Republik Indonesia Nomor: 179/KMK.05/2009 tentang Tarif Layanan Umum Univeristas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin Jambi.
7. Peraturan Menteri Keuangan Republik Indonesia Nomor: 190/PMK.05/2012 tentang Tata Cara Pembayaran dalam Pelaksanaan Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara
8. Peraturan Menteri Keuangan RI Nomor: 78/PMK.02/2019 Tentang Standar Biaya Masukan Tahun Anggaran 2020.
9. Peraturan Menteri Agama Republik Indonesia Nomor. 01 Tahun 2012 tentang Mekanisme Pelaksanaan Pembayaran atas Beban Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara di Lingkungan Departemen Agama.
10. Peraturan Menteri Agama Republik Indonesia Nomor. 55 Tahun 2014 tentang Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat pada Perguguruan Tinggi Keagamaan.
11. Peraturan Menteri Agama Republik Indonesia Nomor. 38 Tahun 2019 tentang Organisasi dan Tata Kerja Universitas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin Jambi.
12. Keputusan Menteri Agama Republik Indonesia Nomor. 30 Tahun 2017 tentang Statuta Universitas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin Jambi.
13. Keputusan Rektor Universitas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin Jambi Nomor 01 Tahun 2020 tanggal 2 Januari 2020 tentang Pengangkatan Kuasa Pengguna Anggaran, Pejabat Pembuat Komitmen RM/BLU, Pejabat Pembuat Komitmen Khusus Dana SBSN, Pejabat Penanda Tangan SPM, Bendahara Pengeluaran dan Bendahara Penerimaan Universitas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin Jambi Tahun Anggaran 2020
14. Keputusan Rektor UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi Nomor 1603 Tahun 2020 tanggal 16 Juli 2020 tentang Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi.

C. Tujuan dan Manfaat

1. Tujuan

Kegiatan ini bertujuan untuk melahirkan hasil penelitian dan publikasi yang dapat memberi sumbangan positif dan konstruktif bagi perkembangan IPTEK dan/atau bagi perbaikan kehidupan masyarakat.

2. Penerima Manfaat

Penerima manfaat kegiatan ini adalah institusi UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi sebagai penerima manfaat utama dan dosen dan tenaga fungsional lain di UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi yang menjadi peserta Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi sebagai penerima manfaat khusus.

BAB II PELAKSANAAN KEGIATAN

A. Kepanitiaan

Dasar pelaksanaan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi adalah Keputusan Rektor UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi Nomor 1603 Tahun 2020 tanggal 16 Juli 2020 tentang Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi. Di dalam keputusan tersebut, susunan kepanitiaan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi adalah sebagai berikut:

Penanggung jawab	: Dr. Ayub Mursalin, M.A.
Ketua	: Kholid Musyaddad, M.Ag.
Sekretaris	: Dr. Sya'roni, M.Pd.
Anggota	: 1. Drs. Helmi, M.Pd.I. 2. M. Husnul Abid

B. Tahapan Kegiatan

Secara umum, kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi terdiri atas tiga sub-kegiatan:

1. Pra-Coaching Clinic

Sub-kegiatan Pra-Coaching Clinic dimaksudkan sebagai pengantar yang menerangkan tentang kegiatan utama Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi, bagaimana cara mendaftar, apa saja yang perlu disiapkan sebelum dan selama *coaching clinic*, serta pengenalan dan *sharing* tentang pengalaman menulis artikel di jurnal ilmiah bereputasi. Kegiatan ini dilaksanakan pada 14 Juli 2020, pukul 14.00-16.00 WIB, secara daring. Narasumber yang dihadirkan adalah: (a) Prof. Dr. H. Su'aidi, M.A., Ph.D., rektor UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi; (b) Dr. Ayub Mursalin, M.A., ketua Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM) UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi; dan (c) Agus Salim, M.A., M.IR., Ph.D., dosen Fakultas Syariah UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi.

Di dalam sub-kegiatan ini, peserta diterangkan bahwa sebelum mendaftar kegiatan utama *coaching clinic*, mereka diminta membuat penelitian. Setidaknya, data-data hasil penelitian, yang akan ditulis menjadi artikel selama kegiatan utama *coaching clinic*, telah didapatkan. Mempertimbangkan

banyak calon peserta belum memiliki penelitian dan terutama hambatan-hambatan selama pandemi Covid-19, panitia membuka pendaftaran peserta untuk kegiatan utama *coaching clinic* dalam waktu yang panjang. Hal itu dimaksudkan agar calon peserta punya kesempatan untuk melakukan penelitian terlebih dahulu sebelum mendaftar.

2. Pendaftaran dan Seleksi Peserta

Pendaftaran dan seleksi peserta merupakan sub-kegiatan untuk menjangkau peserta kegiatan utama *coaching clinic* yang diharapkan dapat mengikutinya secara baik. Seleksi diperlukan di samping karena peminat kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi yang banyak, kuota peserta juga terbatas. Jadi pendaftaran dan seleksi berupaya memilih di antara pendaftar tersebut untuk mendapatkan peserta yang sesuai dan mampu mengikuti kegiatan dengan baik.

Pada awalnya, pendaftaran peserta dibuka hingga 31 Juli 2020. Namun, sampai tanggal tersebut, jumlah pendaftar masih sangat sedikit, yakni hanya 4. Dari banyak masukan yang disampaikan ke Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM), banyak peserta belum bisa memenuhi salah satu persyaratan pendaftaran “telah melakukan penelitian, setidaknya tahap pengumpulan data telah usai, dan tinggal menulis artikel”. Penyebabnya adalah berbagai hambatan terutama dikarenakan pandemi Covid-19. Karena itu, untuk memberikan kesempatan para calon peserta melakukan penelitian, pendaftaran dibuka kembali dalam waktu yang sangat panjang, hingga 31 Oktober 2020. Sampai batas waktu pendaftaran tersebut, terdapat 45 pendaftar.

3. Coaching Clinic

Coaching clinic adalah sub-kegiatan utama dari kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi Ilmiah. Dalam sub-kegiatan ini, peserta dibagi dua klaster, yaitu Pendidikan dan Non-Pendidikan. Masing-masing klaster diampu oleh satu narasumber atau mentor. Mereka membimbing peserta sejak menulis abstrak, pendahuluan, hingga penutup artikel. Setelah selesai *coaching clinic*, diharapkan artikel peserta yang diselesaikan selama kegiatan dapat di-*submit* ke jurnal bereputasi.

C. Peserta

Sebagaimana telah disebutkan, peserta dalam kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi ditentukan melalui pendaftaran. Ketika pendaftaran pertama ditutup pada 31 Juli 2020, jumlah pendaftar baru sedikit, yakni 4. Hal itu dikarenakan banyak calon peminat yang belum memiliki penelitian, salah satu syarat dalam pendaftaran. Karena itu, pendaftaran kemudian dibuka dalam rentang waktu yang panjang, hingga 31 Oktober 2020. Setelah ditutup pada tanggal tersebut, jumlah pendaftar mencapai 45, dengan rincian sebagai berikut:

No	Nama	Judul
1	Alfian	Praktik Pembelajaran Daring pada Masa Pandemi Covid-19
2	Mohd. Arifullah	Universalitas Islam, Multi Modernitas Sains, dan Kearifan Tradisi Lokal: "Menegasi" Integrasi menuju "Trans" Integrasi
3	Betri Wendra	Pengaruh Keterlaksanaan Delapan Fungsi Keluarga terhadap Status Pergaulan Remaja di Provinsi Jambi
4	Husarida	Suara Mahasiswa: Dampak Penggunaan E-Learning terhadap Attitude (Sikap) dan Achievement (Pencapaian) Mahasiswa
5	Edy Kusnadi	Akuntabilitas Pengawas Madrasah dalam Pengembangan Karir Kepala Madrasah Tsanawiyah Negeri di Provinsi Jambi
6	Eva Gusmira	Destilasi Air Laut Tenaga Surya sebagai Sumber Air Alternatif di Tanjung Jabung Timur Jambi
7	M. Syahrani Jailani	Jejak Pemikiran & Karya KH. Muhammad Daud Arif Perintis Pendidikan Islam Tanjung Jabung Barat Provinsi Jambi, Indonesia
8	Rafidah	Pengaruh Pertumbuhan Ekonomi, Tingkat Pendidikan, Upah Minimum terhadap Pengangguran dan Kemiskinan
9	Rini Warti	Pemodelan Data Panel Spasial Dinamis pada Kasus PDRB Provinsi Jawa Timur
10	Rita Syafitri	Identifikasi dan Karakterisasi Limbah di Laboratorium Biologi Fakultas Tarbiyah dan Keguruan UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi
11	Saidah	Penyelenggaraan Bimbingan dan Konseling bagi Peserta Didik di Era Revolusi Industri 4.0
12	Syukrya Ningsih	Effect of Methyl jasmonate on Physiology and Growth of <i>Centella asiatica</i> (L.) in Hydroponic Systems
13	Tanti	Development and Application Of FourTier Instruments to Assess Students' Misconception in Buoyancy Concept
14	Ulya Fuhaidah	Pesantren dan Pandemi (Studi Perbandingan pada Pesantren PKP al Hidayah Jambi dan PPDF Amstilatati Jepara)

	13.00-15.00 WIB	abstrak peserta.
3	26 November 2020; 13.00-15.00 WIB	Literature review dan <i>positioning</i> artikel; presentasi pendahuluan.
4	3 Desember 2020; 13.00-15.00 WIB	Penyusunan <i>section-section</i> artikel; pembahasan <i>section-section</i> artikel peserta
5	10 Desember 2020; 13.00-15.00 WIB	<i>Submission</i> artikel, hasil review, dan revisi artikel berdasarkan hasil review

Sedangkan jadwal pertemuan kluster pendidikan adalah sebagai berikut:

No	Tanggal; Jam	Materi
1	20 November 2020; 20.00-22.00 WIB	Konstruksi paragraf - Tata aturan kalimat - Paragraf efektif
2	27 November 2020; 20.00-22.00 WIB	Menulis abstrak dan pendahuluan - Apa itu abstrak? - Komponen abstrak - Struktur pendahuluan
3	4 Desember 2020; 20.00-22.00 WIB	Mereview literatur dan mendeskripsikan metodologi - Literature review, orisinalitas, dan keterbaruan - Cara menyajikan literature review - Menyajikan metodologi
4	11 Desember 2020; 20.00-22.00 WIB	Menyajikan data dan menarik kesimpulan - Prinsip penyajian data - Penyajian data kuantitatif - Penyajian data kualitatif - Cara menarik kesimpulan
5	18 Desember 2020; 20.00-22.00 WIB	Memilih jurnal yang sesuai - Mencari beberapa jurnal potensial - Mempelajari selingkung, fokus, dan skop - Memahami cara submisi - Menyikapi laporan review - Memperbaiki laporan berdasarkan hasil review

Kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi seluruhnya berlangsung secara daring.

Di samping memberikan materi, narasumber juga memberikan tugas-tugas yang harus diselesaikan oleh peserta. Tugas-tugas tersebut adalah bagian-bagian artikel yang harus diselesaikan oleh peserta, sesuai dengan materi yang diberikan oleh narasumber. Di akhir pelatihan, meskipun peserta belum sepenuhnya menyelesaikan artikel secara utuh, kemajuan (*progress*) artikel mereka terlihat jelas.

F. Biaya

Pembiayaan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi dibebankan kepada DIPA Universitas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin Jambi Tahun Anggaran 2020 Nomor: SP.DIPA-025.04.2.424188/2020 Tanggal 05 Desember 2019.

Dari anggaran kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi, terdapat sejumlah Rp. 6.775.000,- (dari Rp. 10.000.000,-) yang dikembalikan. Hal itu disebabkan jumlah peserta yang awalnya 20 untuk setiap klaster dianggap oleh narasumber terlalu banyak dan pelatihan tidak efektif, sehingga dikurangi separuhnya. Setelah Rp. 5.000.000,- dikembalikan ke Rekening BLU UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi, anggaran untuk pembelian kuota (Rp. 250.000,- per peserta) ternyata lebih murah, sehingga hanya dikeluarkan sejumlah Rp. 3.225.000,-. Sisanya, Rp. 1.775.000 kemudian dikembalikan lagi.

F. Output Hasil Kegiatan

Output hasil kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi adalah meningkatnya kemampuan dosen UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi dalam melakukan penelitian dan menulis artikel untuk jurnal bereputasi.

G. Outcome Hasil Kegiatan

Kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi menghasilkan luaran (*outcome*) artikel-artikel dosen UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi yang menjadi peserta yang telah mengalami kemajuan (*progress*) untuk diselesaikan dan pada gilirannya nanti dikirim (*submit*) ke jurnal-jurnal ilmiah bereputasi.

BAB III

EVALUASI HASIL KEGIATAN

A. Evaluasi

Secara umum kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi yang dilaksanakan oleh Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM) UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi berlangsung dengan lancar dan baik. Panitia bekerja dengan baik menyiapkan dan melaksanakan kegiatan, peserta mengikuti tahapan-tahapan yang telah diberikan. Hanya saja, beberapa detail kekurangan penting disampaikan dalam laporan ini untuk menjadi bahan perbaikan pelaksanaan kegiatan yang sama ke depan.

Menurut narasumber, lima pertemuan atau 10 jam pelatihan sebenarnya kurang. Banyak hal dari penelitian dan penulisan artikel ilmiah belum disampaikan. Karena menginginkan materi berjalan sesuai silabus, pembahasan tugas-tugas tidak bisa dilakukan untuk keseluruhan peserta. Dalam satu pertemuan, jumlah maksimal tugas yang bisa dibahas adalah dua. Itu pun bisa menghabiskan waktu hampir separuh jam pelatihan. Sebagai perbandingan, Kemenristek-BRIN melaksanakan kegiatan pelatihan *academic writing* dengan intensif lebih-kurang dua bulan.

Peserta sendiri juga menyampaikan hal yang sama, yakni waktu yang dirasakan kurang. Karena itu, jika kegiatan serupa diadakan, ke depan mereka menginginkan agar waktu bisa ditambah menjadi setidaknya 20 jam pelatihan. Semua peserta mengatakan kegiatan sangat bermanfaat dan penting. Mereka menjadi tahu detail soal artikel dan lebih bersemangat dalam membuat artikel.

B. Rekomendasi

Memperhatikan poin-poin evaluasi kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi sebagaimana di atas, ke depan kegiatan serupa perlu untuk diadakan dengan waktu pelaksanaan yang lebih panjang.

Di samping itu, dengan narasumber kompeten yang berasal dari luar institusi UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi, kegiatan yang diadakan daring menjadi alternatif yang patut untuk dilanjutkan. Setidaknya panitia bisa lebih hemat dari sisi penganggaran, karena tidak membiayai perjalanan narasumber. Narasumber sendiri, terutama jika berasal dari luar-Jambi, juga tidak perlu mengkhuskan waktu beberapa hari untuk datang ke Jambi.

BAB IV PENUTUP

A. Kesimpulan

Dari uraian dalam laporan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi ini dapat disimpulkan beberapa hal berikut:

1. Secara umum kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi yang dilaksanakan oleh Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM) UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi berlangsung dengan lancar dan baik.
2. Panitia telah bekerja dengan baik menyelesaikan kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi.
3. Baik narasumber maupun panitia merasakan manfaat dari kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi, hanya saja mereka sepakat bahwa 10 jam pelatihan terasa kurang. Ke depan, jika kegiatan serupa diadakan lagi, penambahan waktu perlu dipertimbangkan.

B. Kata Penutup

Panitia pelaksana kegiatan Coaching Clinic Penelitian dan Publikasi mengucapkan terima kasih kepada pihak-pihak yang telah turut menyelesaikan kegiatan tersebut serta dalam penyusunan laporan ini. Meskipun demikian, segala kekurangan yang ada menjadi tanggung jawab panitia pelaksana.

Jambi, Desember 2020
Ketua LPPM,

Dr. Ayub Mursalin, S. Ag., MA
NIP. 197606072003121005